

· ISSN 2541-7509 ·

# ГУМАНИТАРНЫЙ НАУЧНЫЙ ВЕСТНИК

№12, 2024



Сетевое издание  
Электронный научный журнал

# ГУМАНИТАРНЫЙ НАУЧНЫЙ ВЕСТНИК

Сетевое издание  
Научный журнал

Издание основано в 2016 г.

Периодичность – выходит 12 номеров в год.

Свидетельство о регистрации СМИ ЭЛ № ФС 77-66175 от 20.06.2016, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор).

## Редакционная коллегия

*Баринов Дмитрий Николаевич, (главный редактор) д-р филос. наук, проф. (Смоленск); Артюхович Юлия Васильевна, д-р филос. наук, проф. (Волгоград); Гаранина Ольга Денисовна, д-р филос. наук, проф., (Москва); Никольский Владимир Святославович, д-р филос. наук, проф., (Москва); Руженцев Сергей Евгеньевич, д-р филос. наук, доц. (Воронеж); Редкоус Владимир Михайлович, д-р юрид. наук, проф. (Москва); Счастливец Елена Анатольевна, д-р филос. наук, проф. (Киров); Шитов Сергей Борисович, д-р филос. наук, проф., (Москва); Тужба Эмир Нодариевич, д-р социол. наук, доц., проф. (Краснодар); Гавриленков Алексей Федорович, д-р истор. наук, канд. филос. наук, проф. (Смоленск); Берестнев Геннадий Иванович, д-р филол. наук, проф. (Калининград); Белютин Роман Вячеславович, д-р филол. наук, проф. (Смоленск); Горшунов Юрий Владимирович, д-р филол. наук, проф. (Бирск); Доманский Юрий Викторович, д-р филол. наук, проф., (Москва); Карпухина Тамара Петровна, д-р филол. наук, проф. (Хабаровск); Николаева Татьяна Геннадьевна, д-р филол. наук, проф. (Самара); Радионова Алла Владимировна, д-р филол. наук, проф. (Смоленск); Таказов Федар Магомедович, д-р филол. наук (Владикавказ); Архипова Ирина Викторовна, канд. филол. наук, доц. (Новосибирск); Степанов Александр Геннадьевич, канд. филол. наук, доц. (Тверь); Ефременков Константин Николаевич, д-р пед. наук, проф., (Смоленск); Далингер Виктор Алексеевич, д-р пед. наук, проф., (Омск); Колесов Владимир Иванович, д-р пед. наук, проф. (Санкт-Петербург); Мартынова Елена Александровна, д-р пед. наук, проф. (Челябинск); Микерова Галина Георгиевна, д-р пед. наук, проф. (Краснодар); Казданян Сусанна Шалвовна, канд. психол. наук, доц., (Ереван, Республика Армения).*

Материалы публикуются в авторской редакции и отображают персональную позицию автора. Редакция не несет ответственности за материалы, опубликованные в журнале. За содержание и достоверность статей ответственность несут авторы. Мнение редакции может не совпадать с мнением авторов статей. При использовании и заимствовании материалов ссылка на издание обязательна.

ISSN 2541-7509



9 772541 750003 >

Тип лицензии CC поддерживаемый журналом: Attribution 4.0 International (CC BY 4.0).

Адрес редакции:  
214000, г. Смоленск, ул. Б. Советская, 12/1, 303.  
Тел.: +7 905 696-6338, +7 903 649-8830.  
E-mail: [naukavestnik@mail.ru](mailto:naukavestnik@mail.ru)  
Официальный сайт: [naukavestnik.ru](http://naukavestnik.ru).

---

# HUMANITARIAN SCIENTIFIC BULLETIN

Network edition  
Scientific journal

---

Publication was founded in 2016.

Schedule – 12 issues in a year.

The certificate of registration EL no. FS 77-66175 of 20.06.2016, issued by The Federal Service for Supervision of Communications, Information Technology, and Mass Media (Roskomnadzor).

---

## Editorial Board

*Barinov Dmitry Nikolaevich*, (Editor-in-chief) Doctor of Philosophical sciences, (Smolensk); *Artyukhovich Yulia Vasilyevna*, Doctor of Philosophical sciences, Prof., (Volgograd); *Garanina Olga Denisovna*, Doctor of Philosophical sciences, Prof., (Moscow); *Nikolsky Vladimir Svyatoslavovich*, Doctor of Philosophical sciences, Prof., (Moscow); *Ruzhentsev Sergey Evgenyevich*, Doctor of Philosophy, Associate Professor (Voronezh); *Redkous Vladimir Mikhailovich*, Doctor of Juridical Sciences, Prof. (Moscow); *Schastlivtseva Elena Anatolievna*, Doctor of Philosophical sciences, Prof., (Kirov); *Shitov Sergey Borisovich*, Doctor of Philosophical sciences, Prof., (Moscow); *Tuzhba Emir Nodarievich*, Doctor of Sociological sciences, Assoc. Prof., Prof., (Krasnodar); *Gavrilenkov Alexey Fedorovich*, Doctor of Historical sciences, Candidate of Philosophical Sciences, Prof., (Smolensk); *Berestnev Gennady Ivanovich*, Doctor of Philology, Prof. (Kaliningrad); *Belyutin Roman Vyacheslavich*, Doctor of Philology, Prof. (Smolensk); *Gorshunov Yuri Vladimirovich*, Doctor of Philology, Prof. (Birsk); *Domansky Yuri Viktorovich*, Doctor of Philological Sciences, Professor, (Moscow); *Karpukhina Tamara Petrovna*, Doctor of Philology, Prof. (Khabarovsk); *Nikolaeva Tatiana Gennadievna*, Doctor of Philology, Prof. (Samara); *Radionova Alla Vladimirovna*, Doctor of Philology, Prof. (Smolensk); *Takazov Fedar Magometovich*, Doctor of Philology (Vladikavkaz); *Arkhipova Irina Viktorovna*, Candidate of Philology, Assoc. Prof. (Novosibirsk); *Stepanov Alexander Gennadievich*, Candidate of Philological sciences, Assoc. Prof., (Tver); *Efremkov Konstantin Nikolayevich*, Doctor of Pedagogical Sciences, Prof. (Smolensk); *Dalinger Viktor Alekseevich*, Doctor of Pedagogical sciences, Prof., (Omsk); *Kolesov Vladimir Ivanovich*, Doctor of Pedagogical sciences, Prof. (Saint-Petersburg); *Martynova Elena Alexandrovna*, Doctor of Pedagogical Sciences, Prof. (Chelyabinsk); *Mikerova Galina Georgievna*, Doctor of Pedagogical sciences, Prof., (Krasnodar); *Kazdanyan Susanna Shalvovna*, Candidate of Psychological sciences, Assoc. Prof., A. (Yerevan, Republic of Armenia).

---

The materials are published in the author's edition and reflect the personal position of the author. The Editorial board is not responsible for the materials published in the journal. The authors are responsible for the content and reliability of the articles. Editorial opinion may not coincide with the opinion of the authors. When using and borrowing materials reference to the publication is required.

---

License type supported CC: Attribution 4.0 International (CC BY 4.0).

Address of the editorial office:  
214000, Smolensk, B. Sovetskaya str., 12/1, 303.  
Phone: +7 905 696-6338, +7 903 649-8830.  
E-mail: naukavestnik@mail.ru.  
Official site: naukavestnik.ru.

## СОДЕРЖАНИЕ

<b>ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКИ</b>	<b>1</b>
<i>Акимова Т.М., Булгаков И.И.</i>	
Организация горячего питания в школах Черкутинской волости Владимирского уезда Владимирской губернии в 1916-1917 гг.	1
<i>Панасюк В.В., Харчевникова Е.М.</i>	
К вопросу о начале столыпинских аграрных преобразований в России: указ 9 ноября 1906 г. в освещении правительственной периодической печати	7
<b>КУЛЬТУРОЛОГИЯ</b>	<b>13</b>
<i>Грушицкая М.А.</i>	
«Орхидея» Фудзисимы Такедзи: взаимодействие западноевропейских и восточных традиций	13
<b>ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ НАУКИ</b>	<b>19</b>
<i>Акимова Е.А., Барков Р.Ю.</i>	
Средства формирования социокультурной компетенции на уроках иностранного языка	19
<i>Батурин С.П., Васькин Д.В.</i>	
Об особенностях изучения дисциплины «История России» в высшей школе студентами неисторических специальностей	25
<i>Бережоня Л.В., Ермолова Е.А.</i>	
Технология «Юркафе» как эффективное средство социализации детей с ограниченными возможностями здоровья	30
<i>Калабина Д.А.</i>	
К вопросу об олимпиадном движении школьников в контексте работы с одаренными детьми	37
<i>Кравченко Ю.М., Лозина Е.Л.</i>	
Управление развитием ИКТ-компетентности педагогов образовательной организации в условиях реализации профессиональных стандартов	43
<i>Сафонова Е.В., Оконечникова Е.С.</i>	
Формирование естественнонаучной грамотности обучающихся на уроках биологии при изучении раздела «Человек и его здоровье»	48
<i>Скуратова М.В.</i>	
Состояние произносительной компетенции дошкольников с дизартрией	56
<i>Упит М.И.</i>	
Комплекс условий формирования образовательной среды современной школы как фактор эффективной реализации программы «Пилот дрона»	63
<b>СОЦИОЛОГИЧЕСКИЕ НАУКИ</b>	<b>70</b>
<i>Хакназаров С.Х.</i>	
Оценка качества жизни коренных народов Севера Югры: социальный аспект	70

<b>ФИЛОЛОГИЧЕСКИЕ НАУКИ</b>	<b>76</b>
<i>Бухуров М.Ф.</i>	
Сюжет АТ 650В «Поиски более сильного» в адыгском эпосе	76
<i>Василькина Е.А.</i>	
Теория семантического поля в лингвистике	84
<i>Джусупова У.Т.</i>	
История исследования сингармонизма в казахском языке: этапы и достижения	89
<i>Кондратенко П.И.</i>	
Лингвист остаётся лингвистом: немецкоязычные тиктоки как платформа для презентации нового лингвистического знания	95
<i>Давыдова Т.С., Костина И.Д.</i>	
Особенности передачи российских реалий на английский язык (на материале сборника рассказов М.А. Булгакова "Записки юного врача")	103
<i>Давыдова М.М.</i>	
Эвфемизация благотворительности в английском языке	109
<i>Мельникова Л.А.</i>	
Проблематика и образная система рассказа А. Зегерс «Явка»	114
<i>Тутахел С.М.Г., Ляпина Е.С.</i>	
Особенности перевода корейской литературы на русский язык: проблемы и решения в современном евразийском контексте	120
<i>Тисленкова И.А.</i>	
Полиמודальные способы выражения коммуникативной демонстративности	128
<i>Шилкина М.А., Чиликина О.Н.</i>	
О роли предпереводческого анализа в переводе публицистических текстов	135
<b>ФИЛОСОФСКИЕ НАУКИ</b>	<b>141</b>
<i>Пименов В.Ю.</i>	
Философия свободы воли Л. Шестова в поисках ретроспективной самоидентификации (экскурс в античность). Статья 1	141
<b>ЭКОНОМИЧЕСКИЕ НАУКИ</b>	<b>150</b>
<i>Оберт Т.Б., Гамидов Р.А.</i>	
Влияние искусственного интеллекта на экономический рост и развитие современной экономики	150
<i>Оберт Т.Б.</i>	
Состояние малого предпринимательства в Саратовском регионе	165
<b>ЮРИДИЧЕСКИЕ НАУКИ</b>	<b>172</b>
<i>Алиев Р.И.</i>	
Исторические аспекты формирования этики и корпоративной культуры как средств борьбы с мошенничеством	172

<b><i>Воронина Н.П.</i></b> Аграрное право России: новый этап развития	177
<b><i>Михалев В.Е.</i></b> Эволюция правовых систем как отражение межкультурного диалога в эпоху колониализма	182
<b><i>Ращупкина Л.В., Солоухина С.В.</i></b> Правопорядок как критерий осуществления права в уголовно-исполнительной системе	191

## TABLE OF CONTENTS

<b>HISTORICAL SCIENCES</b>	<b>1</b>
<i>Akimova T.M., Bulgakov I.I.</i>	
Organization of hot meals in schools of the Cherkutinsky parish of the Vladimir district of the Vladimir province in 1916-1917	1
<i>Panasyuk V.V., Kharchevnikova E.M.</i>	
On the question of the beginning of the Stolypin agrarian transformations in Russia: decree on November 9, 1906 in the coverage of the government periodical	7
<b>CULTUROLOGY</b>	<b>13</b>
<i>Grushitskaya M.A.</i>	
«Orchid» by Fujishima Takeji: the interaction of Western European and Eastern traditions	13
<b>PEDAGOGICAL SCIENCES</b>	<b>19</b>
<i>Akimova E.A., Barkov R.Yu.</i>	
Means of forming socio-cultural competence in foreign language lessons	19
<i>Baturin S.P., Vaskin D.V.</i>	
On the peculiarities of studying the discipline «History of Russia» in higher education by students of non-history specialties	25
<i>Berezhonaya L.V., Ermolova E.A.</i>	
Yurkafe technology as an effective means of socialization of children with disabilities	30
<i>Kalabina D.A.</i>	
On the issue of the Olympiad movement of schoolchildren in the context of working with gifted children	37
<i>Kravchenko Y.M., Lozina E.L.</i>	
Managing the development of ICT competence of teachers of an educational organization in the context of the implementation of professional standards	43
<i>Safonova E.V., Okonechnikova E.S.</i>	
Formation of natural science literacy of students in biology lessons when studying the section "Man and his health"	48
<i>Skuratova M.V.</i>	
The state of pronunciation competence of preschoolers with dysarthria	56
<i>Upit M.I.</i>	<b>63</b>
The complex of conditions for the formation of the educational environment of a modern school as a factor in the effective implementation of the Drone Pilot program	63
<b>SOCIOLOGICAL SCIENCES</b>	<b>70</b>
<i>Khaknazarov S. Kh.</i>	
Assessing of the quality of life of the indigenous peoples of the North of Ugra: social aspect	70

<b>PHILOLOGICAL SCIENCES</b>	<b>76</b>
<i>Bukhurov M.F.</i>	
The plot of AT 650V "The Search for a stronger one" in the Adyghe epic	76
<i>Vasilkina E.A.</i>	
The theory of the semantic field in linguistics	84
<i>Dzhusupova U.T.</i>	
History of the study of sinharmonism in the kazakh language: stages and achievements	89
<i>Kondratenko P.I.</i>	
Linguist will be linguist: German TikTok videos as a venue for presenting new linguistic knowledge	95
<i>Davydova T.S., Kostina I.D.</i>	
The peculiarities of russian realia translation into english (on the material of M.A. Bulgakov's collection of stories "A young doctor's notebook")	103
<i>Davydova M.M.</i>	
Euphemization of charity in English	109
<i>Melnikova L.A.</i>	
The problematic and imaginative system of A. Zeghers' short story "Turnout"	114
<i>Tutakhel S.M.G., Lyapina E.S.</i>	
Features of the translation of Korean literature into Russian: problems and solutions in the modern Eurasian context	120
<i>Tislenkova I.A.</i>	
Polymodal ways of expressing communicative demonstrativeness	128
<i>Shilkina M.A., Chilikina O.N.</i>	
On the role of pre-translation analysis in the translation of journalistic texts	135
<b>PHILOSOPHICAL SCIENCES</b>	<b>141</b>
<i>Pimenov V.Y.</i>	
L. Shestov's philosophy of free will in search of retrospective self-identification (an excursion into antiquity). Article 1	141
<b>ECONOMIC SCIENCES</b>	<b>150</b>
<i>Obert T. B., Gamidov R.A.</i>	
The impact of artificial intelligence on economic growth and development of the modern economy	150
<i>Obert T.B.</i>	
The state of small business in the Saratov region	165
<b>LEGAL SCIENCES</b>	<b>172</b>
<i>Aliev R.I.</i>	
Historical aspects of the formation of ethics and corporate culture as means of combating fraud	172
<i>Voronina N.P.</i>	
Agrarian law of Russia: a new stage of development	177



***Mikhalev V.E.***

The evolution of legal systems as a reflection of intercivilizational dialogue in the era of colonialism 182

***Raschupkina L.V., Soloukhina S.V.***

The rule of law as a criterion for the exercise of law in the penal system 191